Primera circular

Coloquio internacional

"Colonialidad, racialidad, castigo y reparación en las Américas, siglos XIX-XXI"

Llamada para propuestas de Grupos de Trabajo y Minicursos

Fecha: 27 a 30 de noviembre de 2024

Local: Instituto de Estudos Avançados da Universidade de São Paulo (IEA-

USP), Brasil.

La propuesta del Coloquio es difundir, debatir y profundizar reflexiones sobre las relaciones entre colonialidad, racialidad, castigo y reparación desde un enfoque transnacional e interdisciplinario, lo que implica considerar la relación pasado-presente y los puntos de aproximación y distanciamiento entre diferentes formaciones nacionales y continentales. Nos interesa comprender cómo se formaron los sistemas punitivos en las Américas, a partir de una experiencia compartida de colonización y racialización de las poblaciones nacionales. Lo que justifica la elección de este continente es su pasado vinculado al colonialismo europeo, la presencia de la esclavitud, el trato violento a las poblaciones indígenas y el hecho de que fue utilizado como "purgatorio de las metrópolis", en expresión de la historiadora Laura de Mello e Souza. En este sentido, la experiencia de las plantaciones de esclavos, como en Brasil y Estados Unidos, pero también en otras regiones de América, como las Antillas o la meseta de la Guayana, habla no sólo las jerarquías raciales, sino también del corazón del sistema jurídico penal de estos países.

El espacio americano también nos dice cómo el orden liberal y democrático se construyó no como una ruptura con el orden imperial y esclavista, sino como una continuidad legal y social. Esta experiencia explica, en parte, la naturaleza conflictiva y violenta de los logros políticos de las poblaciones minoritarias en la región, así como la violencia de los fenómenos reaccionarios. Así, las iniciativas progresistas más avanzadas conviven con la brutalidad policial y paramilitar, el aumento de la audiencia de discursos fascistas, el encarcelamiento masivo y la construcción de megaprisiones en el continente, especialmente en Brasil y Estados Unidos.

Entonces, cabe preguntarse ¿esta vocación punitiva de las Américas se vuelve más evidente cuando comparamos la formación de sistemas punitivos en diferentes países, especialmente aquellos que experimentaron la esclavitud? ¿Cuán centrales son los "dispositivos de racialidad" en la configuración de los sistemas punitivos en las Américas? ¿Qué estrategias de insurgencia han inventado los movimientos sociales, los colectivos de presos, las organizaciones de la sociedad civil y otras instituciones contra la lógica destructiva de los sistemas punitivos? ¿Cómo descolonizar y desracializar el sistema punitivo en las Américas? ¿Cómo podemos reparar las violaciones e injusticias cometidas en nombre del aparato legal o punitivo en las Américas? Estas son algunas de las cuestiones que pretendemos explorar en el Coloquio "Colonialidad, racialidad, castigo y reparación en las Américas, siglos XIX y XXI".

Los cuatro dias del Coloquio combinarán conferencias, mesas redondas, grupos de trabajo y minicursos.

Mas información: http://www.iea.usp.br https://www.institutdesameriques.fr

Cómo participar

Esta llamada de trabajos refiere a propuestas de Grupos de Trabajo y minicursos, preferentemente presenciales. El formato híbrido es posible si está debidamente justificado. Se dará prioridad a propuestas colectivas que involucren la interacción de académicos y no académicos. Se fomenta la participación de activistas.

1- Grupos de trabajo (GT)

Los GT consistirán en cuatro sesiones de 1h30 distribuidas a lo largo del Coloquio. Su objetivo es acoger el trabajo colectivo e individual, promoviendo el intercambio entre investigadores y activistas de movimientos sociales.

Los GT podrán ser coordinados por hasta tres personas, debiendo al menos uno de los coordinadores ser doctor. Las propuestas deberán incluir una descripción del/los participantes y sus instituciones, así como sus CVs breves, un resumen de no más de 500 palabras y una breve bibliografía.

Estudiantes de maestría, doctorado y no académicos podrán participar como expositores en los GT de acuerdo con los lineamientos que se publicarán en una **segunda circular**.

2- Minicursos

Los minicursos deberán relacionarse con los ejes temáticos del Coloquio. El objetivo es presentar, de manera didáctica y alentando a la discusión, experiencias y reflexiones sobre las relaciones entre colonialidad, racialidad, castigo y reparación. El público objetivo serán estudiantes de pregrado y posgrado y activistas de movimientos sociales.

Los minicursos se desarrollarán en cuatro sesiones de 1h30, distribuidas en los cuatro días del Coloquio. Solicitamos a los postulantes que envíen un resumen de las clases, de hasta 500 palabras, y una breve bibliografía del curso. No se exigirán calificaciones académicas a los proponentes.

Las propostas para GT y minicursos deben ser enviadas hasta el 15 de mayo de 2024 al siguiente correo electrónico: colonialidade2024@gmail.com

Ejes temáticos:

- 1. La colonialidad y la racialidad como dispositivos de castigo.
- 2. Colonialidad, racialidad y castigo en la formación de fronteras.
- **3.** Estrategias de insurgencia: descolonización y desracialización de los sistemas punitivos en las Américas.

- 4. Memoria, justicia y reparación
- 5. Género y castigo
- 6. Insurgencias en las Américas: de las luchas antiesclavistas a las luchas por los derechos
- 7. Colonialidad y racialidad como marcadores de Reparación y Justicia

Idiomas: portugués, español, inglés y francés.

Accesibilidad: todas las instalaciones están adaptadas para recibir personas con movilidad reducida.

Calendario:

15 de mayo: fecha límite para las propuestas de GT

15 de julio: fecha límite para las propuestas de Minicursos

15 de junio: anuncio de los GT aprobados y publicación de la **Segunda Circular**.

15 de agosto: fecha límite para la aceptación de ponencias en los GT y publicación de la **Tercera Circular**, con el anuncio de los Minicursos aprobados

1 de septiembre: fecha límite para que los coordinadores de los GT envíen la lista de las ponencias aprobadas.

15 de septiembre: anuncio de las ponencias aceptadas por los GT y publicación de la **Cuarta Circular**.

Instituciones organizadoras:















































Institut des Amériques (IdA); Grupo de Pesquisa em Direitos Humanos, Democracia e Memória do Instituto de Estudos Avançados da Universidade de São Paulo (GPDH-IEA/USP); Grupo de Pesquisa Colonização Penitenciária na América Latina e Caribe (CoPALC); Université de Guyane; Instituto Beja; Consulado Geral da França em São Paulo; Centre d'Histoire du XIX'siècle UR 3550 (Paris Panthéon-Sorbonne/Sorbonne-Université); Programa de Pós-Graduação em Ciência Política da UNICAMP (PPGCP/Unicamp); Programa de Pós-Graduação em Ciências Humanas e Sociais (PCHS/UFABC); PPGFDH/UFGD; Culturas e Identidades Brasileiras (IEB-USP); Philosophie/Univ. Paris 8; Núcleo de Justiça Racial e Direito da FGV; Ouvidoria das Policias do Estado de São Paulo; Movimento Negro Unificado (MNU); Escola Superior da Defensoria Pública do Estado de São Paulo; Afro CEBRAP; Núcleo de Estudos da Violência da USP (NEV); Instituto de Investigaciones Históricas Leoni Pinto (INIHLEP-UNT); Instituto de Investigaciones sobre Cultura Popular (IICP-UNT). Departamento de História da FFLCH-USP.